
梁光烈一行於5月4日至10日對美國進行
了正式訪問，訪問期間共參加了17場

正式活動，與美國國防部長帕內塔舉行了
大小範圍會談、出席聯合記者會、會見美
國總統國家安全事務助理多尼隆、代理國
務卿伯恩斯和美軍前參聯會主席邁爾斯以
及美「飛虎隊」老兵和親屬，還參觀了美
軍部隊及指揮機構，並於10日向西點軍校
贈送了關於中國歷史和中國軍隊的圖書。

中美軍方就加強合作達共識
梁光烈在離開美國之前接受記者簡短採

訪時說：「我這次訪問非常順利、非常成
功，完全達到了我預期的目的，我們和美
國軍方領導人共同推動了胡錦濤主席和奧
巴馬總統關於發展兩國兩軍關係達成的共
識，增進了了解、加強了互信、促進了合
作。」
隨行的國防部外事辦公室官員表示，這

次訪問是一次落實兩國元首共識之旅、是
增進兩軍互信之旅、是促進務實交流合作
之旅，也是加深中美兩國軍隊和人民友誼
之旅。
訪問期間，梁光烈與帕內塔就發展兩軍

關係、加強務實性交流與合作達成了四項
共識，其中既有雙方對發展兩軍關係共同
願景和重要途徑等方面的共識，又有對具
體交流合作項目的共識。雙方將在人道主
義救援減災、軍事檔案、環保、醫學、院
校教育、文體等領域開展交流與合作，並
於年內舉行人道主義救援減災、反海盜等
聯合演練。中方還邀請帕內塔於今年下半

年雙方方便時訪華。
上述官員還透露，訪問期間，梁光烈還

就中美兩軍交往中的三大障礙，即美售台
武器、美軍艦機對華抵近偵查、涉華歧視
性法律，表明了中方的嚴正立場，強調美
方應尊重和照顧中方的核心利益和重大關
切。

亞太地區完全可容納中美兩國
梁光烈還與美方就南海局勢、網絡安

全、美在亞太軍事部署等問題交換了看
法，表明了中方的原則立場。梁光烈強

調，亞太地區非常廣闊，完全可以容納中
美這樣兩個國情迥異、戰略需求和利益不
同的大國。
梁光烈向美方提出，順應兩國關係新發

展，中美兩軍應致力於建立平等互利、合
作共贏的新型軍事關係。這種軍事關係應
該是平等的、合作的、共贏的，而不是單
向主導的、排他的、零和的。
美方表示，美方重視發展美中兩國兩軍

關係，美中衝突並非不可避免，發展美中
關係必須打破思維定勢，始終 眼於未
來。美方支持建立一種面向21世紀的強有
力的兩軍關係，以共同應對安全威脅與挑
戰。
梁光烈此行是中國國防部長時隔9年後再

次訪美。在結束美國行後，梁光烈一行於
10日中午轉道前往拉脫維亞、波蘭繼續進
行訪問。
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第五次中日韓領導人會議將於5月13日至14日
在北京舉行。這次會議是在世界經濟前景尚不
明朗，歐債危機繼續發酵，西亞北非局勢持續
動盪，亞洲總體保持穩定發展勢頭但不穩定、
不確定因素增加的背景下召開的。三國能否排
除干擾，達成共識，攜手推進彼此間的務實合
作並促進地區和平穩定，備受矚目。

務實合作成果 可圈可點
中日韓合作自1999年啟動以來，取得了積極進展。

在10+3構架下，三國領導人舉行了11次會晤。2008
年，三國領導人在保留10+3構架下會晤的同時，又建
立了10+3框架外單獨舉行會議的機制，並已舉行過4次
會議。2011年9月，三國合作秘書處在韓國首爾設立，
開始為三國合作提供服務和支持。
合作機制的不斷豐富和完善，推動了三國務實合作

的不斷發展。十多年富有成效的合作，為第五次中日
韓領導人會議打下了一個較好的基礎。此次會議將探
討進一步深化合作的新思路和新舉措，三方有可能在
自貿區建設上取得重要進展。
2002年底，中日韓領導人決定就建設三國自貿區開

展可行性研究。三國學術機構經7年反覆研究後於2009
年形成共同政策建議，認為建立中日韓自貿區可清除
關稅壁壘，擴大區域內市場，推動三國經濟融合，實
現三國互利共贏。在此基礎上，三國又進行近兩年的
官產學聯合研究並於今年3月發佈了同樣積極的研究報
告。估計，三國領導人可望在本次會議上正式宣佈年
內啟動中日韓自貿區政府間談判。
三國有可能在本次會議上簽署中日韓投資協定。三

國自2004年起就商簽投資協定進行了多輪研究和磋
商，並於2007年開始對各有關條款作具體談判。經13
輪談判後，三方有關部門就協定文本達成一致，並於

今年3月草簽。三方還可能就循環經濟示範基地、金
融合作、農業和林業合作等形成共識並簽署有關文
件。

維護半島穩定 目標一致
最近，朝鮮半島問題比較突出。4月13日朝鮮發射

「光明星三號」，國際社會反應強烈。美日韓、歐盟等
紛紛指責朝射星違反安理會決議，是威脅半島和平穩
定的挑釁行為。聯合國安理會發表主席聲明，要求朝
停止導彈和核試驗。朝則發表聲明拒絕接受安理會主
席聲明，稱將繼續發射實用衛星。朝與美、韓、日關
係出現新的緊張。
半島問題既有冷戰歷史遺留背景，也涉及各方現實

利益衝突。核問題是半島問題的一個重要方面，朝、
美是主要當事方，韓日作為近鄰也有自己的關切。有
關方之間缺乏互信，導致半島形勢十分脆弱。

中國始終把維護和平穩定作為半島政策的出發點和
立腳點。凡是有利於維護半島和平穩定的中國都支
持，反之都堅決反對。中國始終認為對話協商是解決
半島問題唯一正確有效途徑。一些國家抓住朝鮮射星
事件，借題發揮，不斷強化軍事同盟，甚至推動建立
亞洲反導系統，其背後的戰略意圖不能不引起警惕。
當務之急是推動有關事態軟 陸。六方會談是實現半
島無核化、維護半島和東北亞地區和平穩定的有效機
制，是各方通過對話改善關係的重要平台。中方將繼
續為推動重啟六方會談而努力。　
今年，中國是中日韓合作協調國，第五次中日韓領

導人會議的東道國。又恰逢中日邦交正常化40周年和
國民交流友好年，中韓建交20周年和友好交流年。本
次會議的成功舉行具有特殊意義。
「總是當時攜手處，今年花勝去年紅」。我們相信在

三方共同努力下，會議將取得新的積極成果。

中日韓峰會明舉行 料簽投資協定 ■夏雨

梁光烈結束訪美 達預期目的

中美兩軍年內將有多項演練

胡錦濤晤上合組織成員國外長

贈《孫子兵法》講解「走為上」

據中新網11日電 外交部網站消息，11
日下午，中國國家主席胡錦濤在人民大會
堂集體會見了來京出席上海合作組織成員
國外長理事會會議的哈薩克斯坦外交部長
卡濟漢諾夫、吉爾吉斯斯坦外交部長卡扎
克巴耶夫、俄羅斯外交部長拉夫羅夫、塔
吉克斯坦外交部長扎里菲、烏茲別克斯坦
外交部長卡米洛夫。

盼各成員國加強交流合作
胡錦濤表示，將於下個月召開的上海合

作組織北京峰會是一次承前啟後、繼往開
來的重要會議。作為上海合作組織輪值主
席國，中方將與其他各成員國加強溝通協
調，全力以赴做好各項準備工作，為確保

上海合作組織北京峰會取得圓滿成功作出
積極努力。
胡錦濤指出，面對新形勢、新任務，各

成員國應該秉持「上海精神」，以安全合作
和務實合作為重點，全面深化和拓展各領
域交流合作，使上海合作組織成為各成員
國可靠的安全保障，有效的合作平台，為
維護成員國共同利益，促進地區經濟發展
繁榮作出更大貢獻。
俄羅斯外交部長拉夫羅夫代表參加會見

的上海合作組織成員國外交部長感謝中方
為北京峰會所做的大量卓有成效的籌備工
作，願與中方共同努力，推動峰會取得成
功。
中國外交部部長楊潔篪等參加會見。

中泰海軍陸戰隊湛江聯訓
據中國軍網11日報道 5月11日上午，中

泰兩國海軍在廣東湛江舉行了「藍色突擊-
2012」中泰海軍陸戰隊聯合訓練開幕式。
中國海軍副司令員徐洪猛中將、泰國海軍
陸戰隊司令蓬薩中將出席了開幕式，並分
別致辭。
這次聯訓以「海軍陸戰隊聯合反恐戰鬥」

為課題，是中泰兩國海軍陸戰隊繼「藍色
突擊-2010」後舉行的第二次聯合訓練。泰
方派出參訓分隊126人，中方派出參訓分隊
372人，參訓將分為展示交流、混編同訓、

野戰生存、綜合演練、研討交流五個階段
進行。
開幕式上，中方展示了拳術基本功、輕

武器速射、女子花劍、兩棲作戰基礎訓
練、班組戰術；泰方展示了輕武器速射和
泰拳。此外，雙方還參觀了展示的武器裝
備。
近年來，中泰兩軍在防務安全磋商、聯

合訓練、人員培訓和搶險救災等方面開展
了深入密切的合作，為維護地區的和平穩
定發揮了積極作用。

石原揚言釣魚島設燈塔
據中通社11日電 東京消息：一度揚言

要「以東京都之力」收購釣魚島的東京都
知事石原慎太郎又出新動作。日本新聞網
報道，東京知事石原慎太郎11日再度稱中
國為「支那」，並宣稱他有在釣魚島上設燈
塔的想法。
石原在記者會上透露，他已請專業公司

做了一個很好的燈塔準備設置到釣魚島(日
方稱尖閣諸島)上去，但是遭到了日本外務
省的反對。他說：「設置燈塔是事關日本
漁民安全的大事，外務省居然拒絕設置，

外務省是看 『支那人』的臉色做事，很
難說是日本的外務省。」石原一直以「支
那人」來稱呼中國人，被認為是對中國的
蔑視。
中國政府一直主張，釣魚島是中國固有

領土，近期並加強了對這一島嶼附近海域
的巡邏和管理。
中國外交部發言人劉為民多次就釣魚島

問題答記者問時表示，中國對釣魚島及其
附屬島嶼擁有無可爭辯的主權，日方無法
改變釣魚島屬中國的事實。

趙樂際當選陝西省委書記
香港文匯報訊（記者　李陽波　西安報道）11日，中共陝西省第十

二屆委員會第一次全體會議在西安召開，大會選舉趙樂際(見圖)為省
委書記，趙正永、孫清雲為省委副書記。趙樂際，1957年3月生，
男，漢族，陝西西安人，中央黨校研究生學歷。歷任青海省商業廳廳
長、財政廳廳長、副省長、省長；2007年3月起任陝西省委書記、省
人大常委會主任。2012年5月11日，當選為陝西省委書記。他是省十
二次黨代會代表，省十一屆人大代表；中共十五大、十六大、十七大
代表；十屆、十一屆全國人大代表；中共十六屆、十七屆中央委員。

據中新社10日電 即將結束6天訪美之
旅，中國國防部長梁光烈將西點軍校作為
最後一站，其間，他向西點軍校贈送了中
國古代兵法專著《孫子兵法》等書籍。
2004年，時任解放軍總參謀長的梁光烈

曾到訪西點軍校。當地時間10日上午，作
為9年來首位訪美的中國國防部長，梁光烈
再訪故地。
在西點軍校現任校長大衛．亨頓的陪同

下，梁光烈在校內進行了參觀，其後他來

到學校圖書館，向這所有 210年歷史的世
界知名軍校贈送一批中國書籍。
在總計20種圖書和光盤中，中國古代兵

法專著赫然在列，包括中英文版《孫子兵
法》、《孫子兵法．三十六計大全集》、
《孫子兵法新說》乃至《鬼谷子匯解》、
《武經七書》等。

「《孫子兵法》最著名的一句話是『三十
六計走為上』，就是通過走了以後再尋找戰
機，再打贏勝仗⋯⋯」梁光烈饒有趣味地
講解道。話音剛落，列隊歡迎的西點軍校
學員發出一片笑聲。
梁光烈介紹，通過《孫子兵法》這些知

名中國古籍，可以了解中國古代戰爭理
論；亨頓表示，西點軍校也有學習《孫子
兵法》，中國代表團贈送的書籍將成為學校
重要的研究資料。而亨頓將一頂西點軍校
高年級學員佩戴的軍帽送給梁光烈。
臨走前，梁光烈將刻有自己名字的個人

紀念章送給學員。按照日程安排，他將繼
續對拉脫維亞和波蘭的正式訪問行程。

據環球網11日報道 俄羅斯軍事工業
綜合體網站10日稱，尼日利亞空軍裝備
的一架中國產F-7NI戰鬥機近日在進行飛
行訓練時墜毀，飛行員成功彈射。尼空
軍發言人指出，這已是該國空軍在最近
兩年內損失的第三架該型戰機。俄媒
稱，F-7NI是中國殲-7戰鬥機的出口型

號，性能與米格-21F類似。
俄媒稱，自上世紀60年代末以來，中

國已向阿爾巴尼亞、孟加拉國、埃及、
津巴布韋、伊拉克、伊朗、朝鮮、緬
甸、巴基斯坦、蘇丹、坦桑尼亞和斯里
蘭卡12國提供了約500架各種改型的殲-7
系列戰機。

中新社10日電　中國國務委員兼國防部長梁光烈10日在訪問西點軍校之

後，結束了六天的美國之行。據隨行官員介紹，本次訪問取得積極成果，

達到預期目的，增進了了解、加強了互信、促進了合作，對於推動中美兩

軍關係健康發展將發揮積極作用。

俄媒稱華已向12國出口500架殲-7

■10日，梁光烈訪問美國西點軍校，向西點軍校校長大衛．亨頓中將贈送圖書。 新華社

■梁光烈與

美國西點軍
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新華社

■中國殲-7戰鬥

機。 網上圖片

■11日，國家主席胡錦濤在北京人民大會堂集體會見上海合作組織成員國外長。 新華社


